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Five years after German reunification, the conurbations in the new Länder have undergone significant changes to the 
development of land, mainly through new large scale and car-orientated structures in the countryside surrounding the cities. 
Compared with the suburbanisation process which has successively been taking place in the old Länder of Germany since the 
60ies, the rate of suburbanisation with its dynamics and extent is markedly different from previous similar developments in 
Germany. Retail trade and commercial suburbanisation have already passed a first zenith in the new Länder of Germany in the 
mid 90ies. The slightly delayed residential suburbanisation of 1992 shows a further rising tendency and reached a dimension in 
1994 which was similar to that in the old Länder of Germany in the 60ies. This process is taking place here against the 
background of a simultaneous drop in the population development and therefore results in an extremly strong deconcentration 
of the population. Family migration is predominant; the vast majority of all households migrating from the city to the surrounding 
regions had one or more children. Furthermore, the residential suburbanisation is taking place in an extremely selective manner: 
more than one half of the professional inhabitants had a university degree and more than one third occupied executive 
positions. The net household income was generally more than DM 5 000.—. The number of households with two or more cars 
increased noticeably in the new residential settlements around the cities, sometimes to more than 70 %. Due to the fact that the 
majority of the urban-rural migrants continued to work in the city and mainly used a car to get to their place of work, the road 
traffic also increased dramatically. The residential suburbanisation was subject of a comparative study around the conurbation 
of Leipzig (1 mio inhabitants) and in the rurally dominated region of Schwerin (115 000 inhabitants). The different forms of the 
residential suburbanisation were mainly linked to the development of differentiated residential property markets: in the regions 
around Leipzig, multistorey tenement buildings were generally being built: The area around Schwerin was more marked 
by the construction of family homes. It can be expected that the residential suburbanisation will increase in the new Länder in 
the coming years. 
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Cinq ans après la réunification allemande, les zones de densification de population dans les nouveaux Länder sont marquées 
par de profondes modifications d’implantation, dues en particulier à une occupation des sols extensive et axée sur la voiture 
particulière à la périphérie des grandes villes. Par rapport à la sub-urbanisation graduelle à partir des années soixante dans les 
anciens Länder en RFA, nous assistons à une poussée qui, par son dynamisme et son ampleur, est nettement plus forte que ce 
que l’on a connu jusque-là en Allemagne. L’implantation suburbaine du commerce de détail et des activités économiques ont 
d’ores et déjà dépassé leur apogée au milieu des années quatre-vingt-dix dans l’Ex-RDA tandis que la suburbanisation de 
l’habitat qui a commencé en 1992 avec un léger décalage dans le temps, continue de progresser et a atteint en 1994 des 
proportions identiques à ce que l’on enregistrait en RFA dans les années soixante. Cette évolution coïncide avec un recul 
démographique et provoque donc une déconcentration extrême de la population. Les migrations concernent principalement les 
familles entières; la plupart des ménages qui quittent la ville pour la périphérie ont un ou plusieurs enfants. Autre 
caractéristique, la sub-urbanisation est extrêmement sélective: plus de la moitié des actifs sont des diplômés de l’enseignement 
supérieur et plus du tiers sont des cadres supérieurs, le revenu net des ménages se situant pour la plupart au-dessus de 5.000 
DM. Dans les nouvelles zones d’habitat à la périphérie des villes, le taux des ménages possédant deux voitures et plus a 
nettement progressé pour atteindre dans certains cas plus de 70%. Comme la plupart des migrants ont gardé leur travail dans 
les villes et effectuent leurs déplacements en voiture, le trafic automobile a considérablement progressé. Une étude 
comparative de la sub-urbanisation de l’habitat a été réalisée dans les régions de concentration de Leipzig (1 million 
d’habitants) et dans la région à profil rural affirmé de Schwerin (115.000 habitants). Les différences de suburbanisation de 
l’habitat sont dues pour l’essentiel à la constitution des marchés partiels du logement: La périphérie de Leipzig est caractérisée 
principalement par la construction d’immeubles de logements de plusieurs étages tandis qu’à Schwerin, ce sont les pavillons qui 
dominent. Il faut s’attendre dans les prochaines années à une poursuite de l’accroissement de la suburbanisation dans les 
nouveaux Länder. 


